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中国正构建以国内大循环为主
体、国内国际双循环相互促进的新发
展格局。如何准确把握新发展格局的
意涵？仍处于并将长期处于重要战略
机遇期的中国，可从哪些方面发力加
快构建新发展格局？新华社记者采访
了北京大学国家发展研究院名誉院长
林毅夫。

构建新发展格局是战略抉择

“我国提出新发展格局，有人说，
中国正走向封闭，是这样子吗？”刚坐
定不久，林毅夫便抛出这样一个设问。

“当然不是。”他微笑道。
在他看来，理解新发展格局，首先

要看到格局中既有“国内大循环”，又
有“国内国际双循环”，前者为“主体”，
后者则要“相互促进”。“不能片面理
解，更不能把两个循环割裂开来。”

林毅夫认为，推动形成新发展格
局是根据我国发展阶段、环境、条件变
化提出来的，是重塑我国国际合作和
竞争新优势的战略抉择，是必然的选
择，也是共赢的选择。

他阐述道，过去中国发展更为倚
重“两头在外”的国际市场，随着经济
体量不断扩大、经济结构不断调整，中
国对内需的依赖逐渐增强。数据显示，
2019年，消费对经济增长贡献率达到
57.8%，连续6年成为经济增长第一拉
动力。

“从国际上看，经济体量越大、收
入水平越高、服务业占比越高的国家，
国内生产总值中有更多的（部分）在国

内消化。”林毅夫说，我国 2006 年出
口占 GDP 的比重超过 35%，随后逐
渐下降，到 2019 年降至 17.4%。作为
世界第一大和第三大经济体的美国
和 日 本 ，出 口 占 GDP 的 比 重 都 在
10%左右。随着我国收入水平、经济
体量和服务业占比进一步提高，未
来我国国民经济会更加依赖国内循
环，这是一个自然而然的、渐进的转
变过程，这个规律解释了为什么要以
国内大循环为主体。

“我认为，新发展格局是一个实事
求是、与时俱进的论断。”他说，我们要
坚持供给侧结构性改革这个战略方
向，扭住扩大内需这个战略基点，使生
产、分配、流通、消费更多依托国内市
场，但这并不是说国际循环不重要，我
们依然要充分利用好两个市场、两种
资源，依然要扩大开放、拥抱世界。

曾任世界银行高级副行长的林毅
夫说，近年来，中国对世界经济增长的
贡献率保持在大约30%，在新发展格
局下，一个依然开放、扩大开放的中国
有望对世界经济作出更大贡献。

既要有效的市场，
也要有为的政府

“新发展格局与新发展理念之间，
有什么内在逻辑？”访谈中，记者问道。

“可以说，新发展格局是新发展
理念的一种具体呈现。”林毅夫说，
创新、协调、绿色、开放、共享的新发
展理念可以用来指导解决构建新发
展格局中的发展动力、内外联动、可

持续、互利共赢等问题。
构建新发展格局，要以畅通国民经

济循环为主。在林毅夫看来，这既需要有
效的市场，也需要有为的政府，要发挥市
场在资源配置中的决定性作用，更好发
挥政府作用，二者缺一不可。

“政府与市场的边界怎么划？”他又
抛出一个设问。

“我个人认为，市场有效以政府有为
为前提，政府有为以市场有效为依归。”
他说。

眼下，世界正经历百年未有之大变
局，新冠肺炎疫情全球大流行使这个大
变局加速变化。林毅夫认为，打通国民经
济循环中的淤点堵点，更加需要有效的
市场，更加需要有为的政府。

在他看来，目前产品市场基本比较
畅通，要素市场还有不少有待改进的
地方。比如，如何让金融活水更好服务
实体经济？如何更好发挥土地功能支
持经济高质量发展？这些课题需要不
断探索研究。

持续用好改革开放的关键一招

“船到中流浪更急。怎么破浪前行？”
林毅夫再次设问，并作出回答——“改革
开放！”

他说，改革开放是决定当代中国命
运的关键一招，放眼未来，要持续用好这
关键一招。他从生产、分配、流通、消费等
层面提出了自己的建议。

在生产层面，林毅夫提出“两个强
化”的观点，即强化产业链供应链、强化
区域一体化。

“我相信，任何技术，只要我们有决
心，都能攻克。”他说，在强化产业链供应
链方面既要注重以改革促创新，也要打
开大门搞创新，在全球范围内更好配置
资源、共享资源。

京津冀协同发展、长江经济带发展、
粤港澳大湾区建设、长三角一体化发展、
黄河流域生态保护和高质量发展……林
毅夫认为，我国重大区域战略不断完善，
也为深化改革、扩大开放提出了新课题、
创造了新空间。

在分配层面，林毅夫认为，应该在一
次分配中注重公平与效率的统一，在二
次分配中更加注重公平，这需要继续完
善市场在资源配置中的决定性作用，让
各地能够充分按照比较优势来发展，也
要深化财税体制改革提高政府二次分配
的能力。

在流通层面，他认为，必须加快打通
流通体系中的淤点堵点，充分利用压缩
审批等方式降低制度性交易成本，消除
跨地区的障碍。

在消费层面，他认为，要持续增强消
费信心、改善消费预期，这既需要不断提
高人民收入水平，也需要更加完善的社
会保障体系。

“只要我们坚持做好自己的事，不断
地改革、不断地开放，在发展的过程中不
断突破瓶颈和障碍，打通淤点和堵点，我
们可以实现高质量发展。”林毅夫说，“而
中国的高质量发展，不仅有利于中国，还
将有利于世界。”

新华社北京9月20日电
新华社记者 刘红霞

坚定不移深化改革 扩大开放
——访北京大学国家发展研究院名誉院长林毅夫

新华社南京9月20日电（记者刘
巍巍）江苏省昆山市金融支持深化两
岸产业合作改革创新试验区（以下简
称“昆山金改区”）近日启动建设，这是
继 2013 年国务院批复同意设立昆山
深化两岸产业合作试验区（以下简称

“昆山试验区”）后，昆山再次接过两岸
经贸改革重担。

长三角地区首家以两岸为主题的
金改区“花落”昆山，并非偶然。

1990年10月，江苏省第一家台资
企业顺昌纺织有限公司落户昆山。随
后，沪士电子、捷安特、仁宝、纬创、富
士康等大型台企纷至沓来。

“昆山因台资而兴，因台企而强。”
这是台企与昆山肝胆相照的真实写
照。30 年来，昆山台资经济形成了龙
头企业多、产业集聚性强、产业链较为
完善的发展格局，台企转型升级对金
融资源要素的需求更为迫切。

尤其是近年来，昆山金融机构加
速集聚，金融业态日益丰富，金融服务
实体经济能力不断增强。昆山市副市

长宋德强说，随着经济快速发展，昆山
愈加感到金融改革创新力度仍显不
够、金融化工具运用不足、金融政策碎
片化情况日益突出。

“昆山金改区的获批是塑造市场
化、法治化、国际化营商环境的有力举
措，将进一步强化金融对昆山深化两
岸产业合作的支撑作用，加快昆山乃
至江苏开放型经济高质量发展。”中国
人民银行南京分行副行长王海龙认
为，昆山金改区建设启动，对于探索两
岸金融创新合作新路径、提升金融服
务两岸产业发展水平，具有重大的政
治和经济意义。

统计显示，目前昆山市银行业
金融机构本外币存款余额 5819 亿
元，比年初增长 13.9%；本外币贷款
余额 4517 亿元，增长 12.9%，成为全
国首个存贷款总额突破 1 万亿元的
县级城市。

昆山持续深化两岸金融合作，开
展台资企业集团内部人民币跨境双向
借款业务试点，累计为 193 家企业办

理跨境双向借贷216.3亿元，为企业节约
融资成本近10亿元；两岸合作发起的华
创毅达基金等一批重大金融合作项目相
继落地，截至8月底，累计为1336家企业
解决融资需求 125 亿元，降低企业融资
成本超2亿元。

资本市场“昆山军团”异军突起，累
计上市挂牌企业 121 家，其中台资企业
25家，居全国县级市首位。2010年，彰化
银行昆山分行成为获得首张台资银行大
陆营业执照的台资银行，也是大陆在落
实ECFA早收清单中第一批获准全面经
营人民币的台资银行。此后，昆山又引进
富邦华一、兆丰两家台资银行落户，并推
动中华开发国际租赁有限公司、汇昆融
资租赁两家台资租赁公司在昆经营。

业内人士认为，昆山台资经济步入
而立之年，与之相随的金融服务业势如
破竹，彰显出昆山接棒的底气。

在昆山试验区与昆山金改区“双区
联动”下，一幅两岸经贸深度融合的壮美
画卷徐徐铺展。

据介绍，昆山金改区建设以两岸金

融创新合作为主线，以服务实体经济为
出发点和落脚点，突出两岸合作和金融
稳固产业链、提升价值链作用两大特色，
旨在推动两岸经贸合作深入发展。

昆山市市长周旭东说，昆山金改区
将汇聚两岸金融资源，进一步满足台资
企业金融需求，使台资企业能够享受到
如同台湾当地的融资服务。

“希望通过昆山金改区平台，将更多
优质诚信企业纳入试点，传递‘越合规越
便利’的管理理念，进一步优化营商环
境，服务实体经济。”人民银行昆山支行
行长吕伟说。

“我们将立足企业投资、项目建设、
物流贸易等重点领域，强化信贷、保险、
基金、债券等金融支撑，以更高效、更优
质的金融服务和更丰富、更普惠的金融
产品，推动企业茁壮成长，打造让市场主
体舒心如意的一流营商环境。”昆山市委
书记吴新明说，力争通过5年左右的努
力，建立起与开放型经济相适应、特色鲜
明、功能齐备的具有两岸特色的重要金
融合作区域。

昆山金改区启动建设
一根“金融杠杆”撬动两岸新融合

游客在新疆阿勒泰地区喀纳
斯景区拍照（9月18日摄）。

时下正值新疆秋季旅游黄金
季，且新疆跨省市旅游已全面开
放，阿勒泰地区在做好常态化疫
情防控工作的前提下，所有A级
景区对全国游客实行免门票政
策，并推出多项“交通+旅游”优
惠政策和丰富多彩的文旅活动，
推动旅游业加速升温。

新华社记者 丁磊 摄

新疆旅游业
“回暖”

新华社杭州9月20日电
（记者岳德亮）为进一步优化政
府采购营商环境，杭州市决定
通过鼓励和支持提高政府采购
预留份额、鼓励支持降低制度
性交易成本等政策加大对中小
微企业的支持力度。

杭州市财政局近日发布的
《关于优化营商环境进一步加
强政府采购监督管理工作的通
知》指出，在满足机构自身运转
和提供公共服务基本需求的前
提下，采购人应当在预算编制时
预留年度政府采购项目预算总
额的30%以上，专门面向中小企
业采购，其中，预留给小型和微
型企业的比例不低于60%。

同时，杭州市全面实施电
子化招投标，采购文件全部在
线提供，不收取文件工本费；
鼓励和支持供应商以银行、保
险公司出具保函形式提交履
约保证，减少资金占用，降低履
约成本。

杭州市财政局指出，采购
人应在供应商履行完合同约定
义务事项后及时退还履约保证
金。延迟退还履约保证金的，应
当承担相应的赔偿责任。采购
人应当在政府采购合同中约定
预付款，预付款比例原则上不
低于合同金额的30％，鼓励和
支持有条件的采购人在此基础
上适当提高预付款比例。

杭州优化
政府采购营商环境
加大对中小微企业支持力度

山高林密，云遮雾绕。
一大早，谌喜廷沿着小路

来到自己的茶园打理茶树。他
期待，这翠绿的茶园给家里带
来新的变化。由于气候和地质
条件特殊，谌喜廷家所在的安
化县田庄乡高马二溪村出产的
茶叶品质极佳。

湖南省安化县是集山区、
库区和革命老区于一体的国家
扶贫工作重点县。一方山水催
生一方风物，茶树在山崖水畔
不种自生，安化也是著名的“茶
乡”，自古就是茶马古道的重要
起点之一。然而，以前茶叶没有
形成品牌效应，市场行情波动
大，茶农靠种茶增收不易。

2005年，一篓产自安化并
存放半个世纪的“天尖”黑茶，经
专家鉴定后标出了48万元的天
价。一篓老黑茶的新市价，让安
化看到希望。2006 年，安化县
委、县政府开始思索如何立足资
源禀赋，走茶叶特色产业之路。

谌贵祥和谌喜廷同村，
2007年他响应政府号召回乡创
业之初，看到的是满目萧条。他
开始认真思索一方茶叶如何能
养活一方人。

从种茶人变为创业者，安
化茶人开始以新理念艰难开疆
拓土。

2007年，谌贵祥发动高马
二溪71户农民用102万元成立
公司。让老乡们没想到的是，谌
贵祥接着就跑到长沙搞“品牌
策划”，注册商标，选广告语，一
下子就花掉了10万元。

与此同时，安化县招商引
资发展茶叶加工企业，走规模

化茶业加工之路，对传统茶企
进行改造重组。随后，来自各地
的投资商纷纷到安化建厂。

安化黑茶一跃成为中国十
大茶业区域公用品牌之一。

现在到高马二溪村的村民
服务中心，人们首先就会被满
墙的企业商标吸引。村里人骄
傲地介绍说，这些商标都属于
高马二溪的茶企。

“我这茶园去年才有一亩
可以采摘，就这一亩也给我们
家带来了两三万元收入呢。”谌
喜廷说。

“持续发展茶产业，让我们
紧紧抓住了产业扶贫的‘牛鼻
子’。”安化县扶贫办主任杨正华
介绍，通过发展龙头企业、组建
农民专业合作社、实行订单农业
等，在安化，10多万人因茶脱贫。

无尘车间，茶香四溢，十几
位贫困户在田庄乡文溪社区易
地搬迁集中安置点的扶贫车间
内制茶。夕阳从玻璃窗照进来，
他们手不停歇，神态平静安详。

岁月安好，来自开创者们
的锐意进取。在安化，无论是政
界还是商界，开口就是谈茶，相
互“比试”的不是田园里茶的品
质，就是脑袋中茶的创意。

最近，安化黑茶与湖南醴
陵陶瓷结合，举办“瓷茶风云”
活动，引发广泛关注。

“瓷中有茶、茶中有瓷，茶
和瓷都是中国的。”安化县委书
记刘勇会说，“黑茶借助醴陵陶
瓷在国外的市场影响力，陶瓷借
助安化黑茶在国内的成熟经销
网络，共同努力实现‘双循环’。”

据新华社长沙9月20日电

一片叶子的脱贫攻坚战

9 月 19 日，从江县加榜乡
党扭村的农民在收割稻谷。

近日，位于月亮山区的贵
州省从江县加榜梯田种植的水

稻迎来收获季节，当地农民抓
住秋雨停歇时机收割、搬运、晾
晒稻谷。

新华社记者 杨文斌 摄

月亮山梯田抢秋收

9 月 20 日，在河北省邢台
市南和区贾宋镇一现代农业示
范园区，工人在智能温室内管
护黄瓜。

近年来，邢台市南和区积

极培育建设现代农业园区，大
力发展高效农业、品牌农业、生
态旅游农业等特色农业，助推
农业高质量发展。

新华社发 张驰 摄

建设现代农业园区

国新办：将发布北京、湖南、安徽自贸区
及浙江自贸区扩区方案

9月20日，据国务院新闻办公室
发布会预告，9 月 21 日，国新办将举
行“北京、湖南、安徽自由贸易试验
区总体方案及浙江自由贸易试验区

扩展区域方案发布会”。
国务院新闻办公室定于 2020 年

9 月 21 日（星期一）下午 3 时举行新
闻发布会，请商务部副部长兼国际

贸易谈判副代表王受文和北京市人民
政府副市长杨晋柏、浙江省人民政府
副省长朱从玖、安徽省人民政府副省
长章曦、湖南省人民政府副省长何报

翔介绍北京、湖南、安徽自由贸易试验
区总体方案及浙江自由贸易试验区扩
展区域方案，并答记者问。

浙江新闻客户端


